

**ELECCIONES, CRISIS DE LOS
SISTEMAS DE PARTIDOS Y
CONFLICTOS GEOPOLÍTICOS**

*Comunicación del Académico de Número Rosendo
Fraga de la Academia Nacional de Ciencias Morales y
Políticas, realizada en junio de 2024*

ELECCIONES, CRISIS DE LOS SISTEMAS DE PARTIDOS Y CONFLICTOS GEOPOLÍTICOS

Por el académico ROSENDO FRAGA

I. INTRODUCCIÓN

Al promediar 2024, el mundo vive al mismo tiempo una crisis en el sistema de partidos políticos y una desarticulación de la bipolaridad en el plano estratégico.

En la posguerra el sistema de partidos en Occidente se organizó en base a una fuerza de centroderecha moderada y una de centroizquierda que también lo era.

El electorado mayoritariamente optaba por una u otra. La moderación permitía al mismo tiempo lograr consensos y aislar a los extremos. El sistema se completaba con la alternancia en la sucesión.

Era el sistema por el cual Estados Unidos era un modelo de estabilidad institucional, con los republicanos y los demócratas como fuerzas dominantes; en el Reino Unido los laboristas y conservadores; en Alemania los democristianos y socialdemócratas; en Francia socialistas y republicanos; en Italia primero socialistas y democristianos y después coaliciones de centroizquierda y centroderecha. Esta organización de los partidos era la clave de la gobernabilidad, requisito para el desarrollo económico y el bienestar social. En alguna medida el modelo se trasladó a América Latina en los años ochenta del siglo XX.

Esta forma de organizar la política fue entrando en crisis gradualmente tras la caída del Muro. La moderación dejó de ser un valor preponderante en la cultura política. Los partidos tradicionales se debilitaron y surgieron nuevas fuerzas más extremas que generaron la polarización política e hicieron más difíciles los consensos. En los países que en Europa salieron de la órbita del comunismo se registró el mismo fenómeno.

Al mismo tiempo, la caída del Muro, que puso fin a la rígida polarización de la Guerra Fría, dio paso al dominio global de Estados Unidos, que se articuló como una suerte de unipolaridad. Es la situación que dominó entre 1990 y 2020.

Pero se fue quebrando gradualmente y se pasó a una multipolaridad. La derrota de la OTAN en 2021 en Afganistán, la invasión de Rusia a Ucrania en 2022 y el conflicto desatado por el atentado terrorista de Ramas en Israel en 2023, mostraron que esa unipolaridad a favor de Estados Unidos era cosa del pasado. Hoy se vive un mundo multipolar con muchas dificultades para ordenar, contener o resolver los conflictos.

Un informe reciente de paz global difundido por el Institute for Economics & Peace señala que hoy tienen lugar en el mundo cincuenta y seis choques activos que son internacionales, con noventa y dos países involucrados. De acuerdo con ello, el mundo registra la cantidad de conflictos más alta desde la Segunda Guerra Mundial. Este índice, que comenzó en 2008, señala que hay noventa y cinco millones de refugiados y el costo de los conflictos alcanzó los diecisiete billones y medio de euros en 2023.

Es decir que se dan al mismo tiempo los dos

fenómenos: la desarticulación del sistema de partidos de moderación y consenso, y un mundo multipolar con cada vez menos capacidad para evitar los conflictos bélicos.

Esta situación que se plantea en la primera mitad de la tercera década del siglo XXI es un gran desafío sobre el cual no está claro cómo influye e influirá el acelerado desarrollo de la tecnología, que comienza con internet en los años noventa, escala con la inteligencia artificial en esta década y se proyecta a largo plazo con la transformación que está generando la carrera espacial. Este acelerado desarrollo es un fenómeno coincidente.

El primer semestre de 2024 registra un conjunto de procesos electorales a nivel global que confirma esta situación, especialmente en Europa y Asia, pero también en África y América Latina.

A ello se suma la elección presidencial estadounidense que tendrá lugar el 5 de noviembre de 2024, la que parece más encaminada a debilitar el modelo democrático del consenso que a fortalecerlo.

II ASIA

- **7 de enero parlamentaria en Bangladesh (población 171 millones; régimen híbrido).** La primera ministra

Sheikh Hasina, de 76 años, obtuvo su cuarto mandato consecutivo en el poder. Su partido logró casi el 75% de los escaños. Los comicios estuvieron marcados por el boicot del principal partido de la oposición, el Partido Nacionalista de Bangladés, y una baja participación electoral (40%).

- **13 de enero, elección presidencial en Taiwán (población 23,5 millones; democracia plena).** El oficialismo se impuso y el vicepresidente Lai Ching-te fue electo. Tras hacerlo, ratificó la prioridad de la alianza con Estados Unidos. Pero su triunfo fue con el 40%, porcentaje que permite lecturas ambivalentes. El presidente chino, por su parte, respondió diciendo que nunca permitirá la independencia de la isla. La situación política es compleja. La oposición controla el Parlamento -los dos principales partidos opositores sumaron más votos que el oficialismo- y no apoya la declaración de independencia. Ahora busca ampliar sus atribuciones. El partido Kuomintang, fundado por Chiang Kai-Shek, es el eje de esta oposición, que es vista por Beijing como una fuerza con la cual puede dialogar.

- **8 de febrero, parlamentaria de Pakistán (población 240,5 millones; régimen autoritario).** Shehbaz Sharif fue elegido primer ministro de Pakistán tras unas controvertidas elecciones en las

que fue excluido el ex primer ministro Imran Khan. Hubo un retraso inusual en el anuncio de los resultados. Desde la independencia del país de Gran Bretaña tras la Segunda Guerra Mundial, el Ejército ha sido el actor político más relevante. Generales han ocupado el poder y lo han compartido con civiles apoyados por los militares, que actúan como los verdaderos árbitros del poder. Este país, que tiene el arma nuclear, se sitúa cerca de China como apoyo frente a la India, a la cual considera su adversario principal.

- **14 de febrero, elección presidencial en Indonesia (población 279 millones; democracia imperfecta).** El actual ministro de Defensa, ex militar y antiguo funcionario de la última dictadura del archipiélago, Prabowo Subianto, se declaró ganador de las elecciones. Era el favorito en las encuestas. Su gestión será clave en una región cada vez más tensa por el expansionismo chino. Indonesia se está transformando en el líder regional del Sudeste Asiático, que es la región del mundo que más está creciendo. El nuevo presidente adopta las formas políticas de tipo populista y la población espera que enfrente con éxito el desafío de la inseguridad. Cabe señalar que es el país musulmán más poblado del mundo, en el cual se está poniendo a prueba la coexistencia de la cultura musulmana con la

democracia. En términos de votantes, es el tercer país del mundo después de India y Estados Unidos.

- **10 de abril, parlamentaria en Corea del Sur (población 51,6 millones; democracia plena).** Ganó el opositor y progresista Partido Democrático (PD), que obtuvo una clara mayoría de escaños en la unicameral Asamblea Nacional, lo que complica el resto del mandato del presidente conservador Yoon Suk-yeol. La victoria de la oposición marca una actitud más prudente frente a la amenaza militar creciente que implica Corea del Norte, que tiene armas nucleares y es importante como proveedor de pertrechos bélicos a Rusia. El país -junto a Japón- es un firme aliado de Estados Unidos en el Lejano Oriente.

- **19 de abril - 1º de junio, elecciones generales en la India (población 1.437 millones; democracia imperfecta).** Narendra Modi fue el claro vencedor en las elecciones de India, pero ahora se verá obligado a dar más espacio a sus aliados. Los quince partidos de la Alianza Democrática Nacional (NDA), encabezada por el partido de Modi, Bharatiya Janata Party, obtuvieron 293 escaños. El Parlamento tiene 543 bancas y la mayoría para designar al Jefe de Gabinete es de 272, 21 menos que los que cuenta el oficialismo liderado por Modi. Pero su partido, que en las últimas

elecciones nacionales de 2019 obtuvo 303 bancas, las que ahora se han reducido a sólo 240, lo que da más poder a sus aliados. India es la primera población del mundo, la quinta economía, tiene el cuarto gasto militar y se encuentra detrás de Estados Unidos, China y Rusia en la carrera espacial. La India es la democracia más grande del mundo por su electorado (tienen derecho a voto 970 millones y votó el 65% en un sistema de voto libre). El retroceso de Modi en bancas demuestra que su gobierno se atiene a las reglas democráticas. Su problema es la minoría musulmana de aproximadamente 200 millones, que teme una modificación de la constitución laica del país bajo la impronta del nacionalismo hinduista del reelecto primer ministro.

III. ÁFRICA

- **24 de marzo, elecciones presidenciales en Senegal (población 17,9 millones; régimen híbrido).** Se impuso Bassirou Diomaye Faye, líder del principal partido de la oposición, por una amplia ventaja sobre Amadou Ba, el candidato del partido oficialista.
- **6 de mayo, elecciones presidenciales en Chad (población 19 millones; régimen autoritario).** El presidente de transición y líder de la junta militar de Chad, general Mahamat Idriss Déby Itno, ganó las

elecciones presidenciales. No obstante, su principal rival, el primer ministro Succes Masra, se proclamó vencedor y denunció una manipulación de los resultados. Se trata de una de las ex colonias francesas del Sahel, que mantiene relaciones con organizaciones de mercenarios rusos desde el mencionado golpe militar, ocurrido en abril de 2021.

- **29 de mayo, elecciones generales en Sudáfrica (población 60 millones; democracia imperfecta).** El partido de Mandela, en el poder desde 1994, perdió la mayoría histórica y ahora deberá buscar aliados en otras agrupaciones para poder seguir gobernando. Obtuvo su peor resultado electoral a raíz de la crisis social y política que atraviesa el país. Ha sufrido escisiones que le crearán dificultades de gobernabilidad.

IV. AMÉRICA LATINA

- **4 de febrero, elección presidencial en El Salvador (población 6,5 millones; régimen híbrido).** El Tribunal Supremo Electoral (TSE) confirmó después de dos semanas la abrumadora victoria de Nayib Bukele con un 84,6% de los votos. Nuevas Ideas, su partido, obtuvo 54 escaños de los 60 de la Asamblea Legislativa. Tanto el desarrollo de las elecciones como el conteo de los votos recibieron cuestionamientos.

- **5 de mayo, elección presidencial en Panamá (población 4,5 millones; democracia imperfecta).**

José Raúl Mulino ganó las elecciones con el 34% de los votos. Se trata del candidato del ex presidente panameño Ricardo Martinelli (2009-2014), asilado en la Embajada de Nicaragua tras Esta institución ha resuelto así el mayor desafío político enfrentado desde su nacimiento.

Pero al mismo tiempo se ha registrado un debilitamiento del formato tradicional de la política europea de la posguerra. Esta fórmula puede sintetizarse en la existencia de un eje constituido por la derecha moderada y otro por una socialdemocracia de las mismas características. La moderación -como valor y como estrategia de gobernabilidad- era la clave que permitía por un lado el consenso y por el otro aislar los extremos.

Esto se completaba con la alternancia, que permitía mantener una expectativa de poder que hacía más fácil la gobernabilidad en el presente. Era una fórmula política que funcionaba en los principales países europeos como Alemania, Francia, Italia, España y Gran Bretaña, miembro de la UE hasta el Brexit.

Además, era la fórmula de gobernabilidad en los Estados Unidos, donde dos partidos, el republicano y el demócrata, establecieron así un puente transatlántico en cuanto a la cultura política en alguna medida coincidente

con la estructura de seguridad común establecida a través de la OTAN.

Pero esta fórmula política es la que hoy está en crisis. Para empezar, Donald Trump ha terminado con ella en los Estados Unidos, que según historiadores estadounidenses enfrenta la mayor polarización política de su historia.

Pero la manifestación de esta fórmula de gobierno en Alemania se ha debilitado mucho y esta elección lo ha confirmado, porque el principal partido de gobierno, el socialdemócrata, ha quedado en tercer lugar, y Afiración por Alemania, expresión de la derecha radical extrema, ha quedado en segundo lugar.

También ha desaparecido en Francia la centroderecha moderada de los republicanos y los socialistas, que eran la versión francesa de la fórmula de moderación que quedó como legado de Charles De Gaulle.

En Italia el modelo estaba representado por los democristianos y las coaliciones de izquierda con eje en el socialismo. Esta fórmula entró en crisis a finales del siglo XX, pero se reconfiguró con dificultades en coaliciones dominadas por la centroizquierda y centroderecha ser condenado a más de diez años de cárcel por lavado de dinero.

- **19 de mayo, elección presidencial en República Dominicana (población 10,8 millones; democracia imperfecta).** Luis Abinader logró un contundente triunfo en las elecciones y fue reelecto por otro período de 4 años.
- **2 de junio, elección presidencial en México (población 132 millones; régimen híbrido).** La candidata oficialista Claudia Sheinbaum obtuvo el 58,65% de los votos y asumirá la presidencia del país el próximo 1º de octubre. En segundo lugar, quedó Xóchitl Gálvez y en el tercer puesto se ubicó Jorge Álvarez Máynez.

V. EUROPA

I. Análisis del resultado de la elección al Parlamento Europeo

La elección del Parlamento Europeo ha sido relevante dentro y fuera de la UE.

Permite lecturas diferentes e incluso contradictorias de acuerdo con la cantidad de legisladores de las distintas corrientes político-ideológicas y los impactos políticos que han tenido lugar en los principales países por la dimensión de sus electorados.

Desde el primer punto de vista, no ha tenido lugar un

cambio drástico. Continúa controlando el Parlamento de setecientos veinte legisladores que designará al titular de la Comisión Europea -el órgano ejecutivo- una coalición del partido de centroderecha moderado denominado "popular", cuyo eje es la democracia cristiana alemana; y de la socialdemocracia europea, contando con el aval del partido liberal de menor dimensión electoral.

Esto implica que sería reelecta en su cargo Ursula von der Leyen, perteneciente a la primera de dichas fuerzas. Claramente se ha votado la continuidad. Las fuerzas que han dominado la política europea desde la posguerra siguen dominando la Unión Europea, quizás el logro político máximo del continente en las últimas décadas.

En España, la fórmula de la moderación parece mantenerse más, aunque ha sido desafiada en años recientes por la izquierda de Podemos y ahora por la derecha radical de Vox. Pero este país también sufrió el intento secesionista más importante registrado dentro de la Unión Europea: el de Cataluña.

El Reino Unido hoy no pertenece a la Unión Europea, pero hasta el Brexit fue dominante el bipartidismo entre conservadores y laboristas, que se ha debilitado por la derecha radical que significó el movimiento político favorable al Brexit.

Los primeros años del siglo XXI vieron surgir fuerzas políticas extremistas con éxito electoral en Austria, Holanda y Bélgica.

El impacto político se ha producido en los tres electorados más grandes de la UE: Alemania, con noventa y seis parlamentarios; Francia, con ochenta y uno; e Italia, con setenta y seis. Sumados dan doscientos cincuenta y tres. Francia, con la dura derrota de Macron, que en una maniobra audaz ha convocado a elecciones para el 30 de junio, ha sido consecuencia del triunfo de Marie Le Pen -proveniente de una agrupación neofascista-, que tiene una posición crítica a la que sostiene la UE en la guerra de Ucrania.

Meloni -con una posición menos crítica a la guerra entre Rusia y Ucrania- ha obtenido un triunfo categórico. También proviene de un partido con inclinación neofascista. En ambos casos su inserción política ha contado con antecedentes familiares.

En cuanto a Alemania, Afirmación por Alemania, que alcanzó el segundo lugar, es una fuerza de derecha radical a la cual votan los grupos pro nazis que existen en el país.

Es un panorama político muy diferente al que existía hasta hace pocos años. El crecimiento de la derecha

radical se ha dado en menor medida en el resto de la UE y hay casos en Europa Central y Oriental de formaciones de esta orientación que han estado o están en el gobierno en Hungría, Polonia, República Checa y Eslovaquia.

Los grandes grupos proeuropeos -populares, socialdemócratas y liberales- suman 402 de los 720 escaños que componen el Parlamento Europeo, según datos aún provisionales. El Partido Popular Europeo (PPE) habría obtenido 185 escaños (+9), mientras que la Alianza de los Socialistas y Demócratas europeos (S&D) sería el segundo grupo con 137 asientos (-2). Los liberales lograrían 80 representantes (-22), los ecologistas 52 (-19), los Conservadores y Reformistas 73 (+4), la derecha de Identidad y Democracia 58 (+9), el grupo La Izquierda 36 (-1) y los No Inscritos 46.

En esta última categoría se encuentran el partido nacionalista húngaro que lidera Viktor Orban, que se ha mantenido independiente tras su expulsión del partido popular años atrás, con veinte legisladores. También Afirmación por Alemania, que tiene quince, y que días antes de la elección fue expulsado del agrupamiento Identidad y Democracia, que tiene como referente a Marie Le Pen. Entre ambos suman treinta y cinco, ideológicamente se inscriben sin duda en la derecha radical, y votarán con los agrupamientos de esta orientación en la mayoría de los casos. Se trata de treinta

y cinco legisladores que sumados a los ciento treinta y uno que integran los dos bloques de la derecha radical, alcanzarían ciento sesenta y seis, y constituirían el segundo agrupamiento del Parlamento Europeo, superando en veintinueve legisladores al agrupamiento socialdemócrata.

Desde esta perspectiva, el cambio no es menor, pero la fórmula de gobernabilidad se ha mantenido.

2. Resultados de las elecciones al Parlamento Europeo (población 448 millones) del 6 al 9 de junio.

- **Alemania (población 84,8 millones; democracia plena).** En Alemania la Unión Cristianodemócrata y la Unión Socialcristiana (CDU/CSU) consigue la victoria con un 30,2% de los votos. La formación ultraderechista Alternativa para Alemania (AfD) ha logrado la segunda posición, con el 15,9% de los votos, por delante del Partido Socialdemócrata de Alemania (SPD). La formación del actual canciller Olaf Scholz, habría registrado su peor resultado en unas elecciones europeas, por debajo del 14%. Los Verdes, socios ecologistas de la coalición, se quedan ocho puntos por debajo de los resultados registrados en 2019 (20,5%), con menos del 12% de los votos. Alemania elige 96 de los asientos de la Eurocámara, que repartirá

principalmente entre el Partido Popular Europeo (PPE), al que atribuye 31 escaños; Los Verdes (15), Socialistas y Demócratas (S&D), para el que da 14 asientos; los liberales de Renovar Europa (8) y La Izquierda (4).

- **Austria (población 9,1 millones; democracia plena).** El opositor partido ultranacionalista FPÖ ha ganado este domingo las elecciones europeas en Austria, con un 25,5% de los votos, delante del gobernante partido democristiano ÖVP, con un 24,7%. El opositor partido socialdemócrata SPÖ ha terminado en tercera posición, con un 23,3%, según los resultados publicados por el Parlamento Europeo. El FPÖ obtendría seis escaños en la Eurocámara, mientras que el ÖVP y el SPÖ tendrían cinco cada uno. En grupos parlamentarios, se dividirán entre los populares europeos (5), Identidad y Democracia (6), socialdemócratas (5), ecologistas (2) y liberales (2).
- **Bélgica (población 11,8 millones; democracia imperfecta).** El partido ultraderechista Vlaams Belang se impuso este domingo en las elecciones europeas en Bélgica, donde logró el 14,6% de los votos, mientras que el nacionalista flamenco N-VA se quedó en el segundo puesto con el 14,1%.
- **Bulgaria (población 6,4 millones; democracia imperfecta).** La coalición entre los liberales y demócratas (GERB-SDS) obtienen el 24,5% de los

votos en Bulgaria y ganan las elecciones europeas. Los nacionalistas de Renacimiento (Vazrazhdane) logran el segundo mejor resultado (15,6%) y adelantan a los centristas y paneuropeístas (PP-DB), que terminan con un 15,5% de los votos. Los 17 asientos búlgaros quedan repartidos entre Socialistas y Demócratas (2), Renovar Europa (5) y el Partido Popular Europeo (6), con cuatro pendientes de pactar alianzas con los grupos parlamentarios.

- **Chipre (población 942.000; democracia imperfecta).** Los conservadores y democristianos en Chipre se posicionan como primera fuerza (24,4%), seguidos de los nacional-comunistas del Partido Progresista del Pueblo Obrero (23,70%) y Fidias (14,8%), liderado por un youtuber de 25 años, que irrumpe en el Parlamento Europeo. En la Eurocámara, los asientos se repartirán entre La Izquierda (1), los socialistas y demócratas (1) y los populares europeos (2).

- **Croacia (población 3,7 millones; democracia imperfecta).** La Unión Democrática Croata, adscrito a los populares europeos, se ha llevado el 34,6% de los votos, seguidos de la coalición socialdemócrata SDP (25,96%) y los ultranacionalistas de DP se alzan con la tercera posición (8,82%). En el Parlamento Europeo, los escaños se repartirán entre el grupo socialista (4), Los Verdes (1) y populares europeos (6).

- **Dinamarca (población 5,9 millones; democracia plena).** El Partido Socialista Popular (SF), una formación política de corte rojiverde, obtiene la victoria en Dinamarca (17,3%). En segunda posición el Partido Socialdemócrata, de la primera ministra danesa, Mette Frederiksen -que pese a su ideología tiene una firme posición frente a la inmigración ilegal- ha cedido seis puntos hasta el 15,6%. En tercera posición se encuentra el partido social liberal Venstre (13,9%). En el Parlamento Europeo, repartirán sus escaños entre La Izquierda (1), Socialistas y Demócratas (3), Los Verdes (3), Renovar Europa (4), Partido Popular Europeo (2) e Identidad y Democracia (1).

- **Eslovaquia (población 5,4 millones; democracia imperfecta).** Eslovaquia Progresista (PS) gana las elecciones europeas según los resultados provisionales. Con un 27,8% de los votos, adelanta a los nacionalistas socialdemócratas de Smer (24,8%), de tinte euroescéptico; y a la extrema derecha de Republika (12,5%), que logra una tercera posición. Sus escaños irán principalmente a Renovar Europa (6), mientras que siete asientos se quedarán entre los No Inscritos.

- **Eslovenia (población 2,1 millones; democracia imperfecta).** El conservador opositor Partido Democrático Esloveno (SDS) gana las elecciones

europas en Eslovenia con casi el 32% de los votos, por delante del partido gobernante liberal GS con el 21,7%, según los resultados preliminares. El partido ecologista Vesna, ganó el 10%, el socialdemócrata SD, el 7,5%, y los democristianos del NSi, el 7,90%, suficiente para todos para tener un eurodiputado cada uno. En Europa, repartirán sus escaños principalmente al PPE (6), mientras que 2 irán a parar a Renovar Europa y uno, a Los Verdes.

- **España (población 48,8 millones; democracia plena).** El PP ha logrado subir hasta los 22 escaños, adelantando al PSOE, que se ha quedado en los 20 asientos. La formación de extrema derecha, Vox, ha sido la tercera fuerza y ha duplicado su presencia en la Eurocámara con respecto a 2019 (de 3 a 6 escaños).

- **Estonia (población 1,3 millones; democracia imperfecta).** El partido conservador Isamaa aglutina el 21,6% de los votos en los resultados provisionales. Logra la segunda posición el partido socialdemócrata SDE (19,3%), seguidos de los liberales del Partido Reformista Estonio (17,9%). En la Eurocámara, los escaños se repartirán a partes iguales entre socialistas (2), liberales (2) y populares (2), con un escaño para ID.

- **Finlandia (población 5,6 millones; democracia plena).** El partido conservador Kokoomus del actual primer ministro, Petteri Orpo, lidera con claridad las

elecciones europeas de este domingo en Finlandia. Los conservadores obtienen cuatro de los quince escaños que corresponden a Finlandia en el Parlamento Europeo (PE), uno más que en las anteriores elecciones comunitarias, tras lograr 24,8% de los votos. La gran sorpresa de la jornada la protagoniza la Alianza de Izquierdas, que obtiene de momento el 17,3 % de los votos y se sitúa como segunda fuerza del país nórdico con tres escaños en el PE. En tercera posición termina el Partido Socialdemócrata (SDP), principal fuerza de la oposición, con el 14,9% de los sufragios. En cambio, el partido de ultraderecha Verdaderos Finlandeses, segunda fuerza del país y socio clave de los conservadores en el Gobierno, ve como su apoyo popular se desploma al lograr el 7,6 % de los sufragios, 6,2 puntos menos que en las anteriores elecciones europeas, por lo que perdería uno de sus dos eurodiputados. En el Parlamento Europeo, los asientos se reparten entre el PPE (4), La Izquierda (3), Renovar Europa (3), S&D (2), Los Verdes (2) y CRE (1).

- **Francia (población 66,2 millones; democracia plena).** La lista de la ultraderecha Agrupación Nacional (RN) de Marine Le Pen obtuvo el 31,5% de los votos (31 escaños) en las elecciones europeas de este domingo, más del doble que el partido del presidente francés, Emmanuel Macron, que queda segundo con el 14,5% (14 eurodiputados). El Partido Socialista (PS) queda en

tercer lugar y pisa los talones al partido de Macron, con un 14 % de los votos y 13 europarlamentarios. Los resultados han provocado que Macron anuncie la disolución de la Asamblea Nacional y la convocatoria de elecciones legislativas, cuya primera vuelta se celebrará el próximo 30 de junio. En Europa, los escaños irán a parar principalmente a Identidad y Democracia (30), seguidos de Renovar Europa (13), Socialistas y Demócratas (13) y La Izquierda (9).

- **Grecia (población 10,3 millones; democracia plena).** El partido conservador Nueva Democracia (ND) del primer ministro griego, Kyriakos Mitsotakis, consigue la victoria en Grecia, con 27,9% de los votos. En segundo lugar, se encuentra el principal partido de oposición, el izquierdista Syriza, que reúne cerca del 15% de los votos, bastante por debajo del 24 % que había reunido en los comicios europeos anteriores. Le siguen los socialistas de Pasok-Kinal (12,8%) y la ultraderechista Solución Griega (9,4%). En el Parlamento Europeo, los escaños irán mayoritariamente para los populares (7), así como La Izquierda (4) y S&D (3), con dos asientos para Conservadores y Reformistas.

- **Hungría (población 9,5 millones; democracia imperfecta).** El Fidesz, el partido del primer ministro ultraderechista Viktor Orbán, gana las elecciones europeas con un 43% de los votos, nueve puntos porcentuales menos que en 2019, mientras que su

nuevo rival político, el conservador Peter Magyar, logra con su partido Tisza un 31%. La Coalición Democrática obtiene la tercera posición, con un 8,25% de los votos. La mayoría de los eurodiputados irán a los No Inscritos (10), pero ocho se unirán al PPE y otros dos, a los socialdemócratas.

- **Irlanda (población 5,1 millones; democracia plena).** Irlanda ha aumentado su representación en el Parlamento Europeo con un escaño adicional en las elecciones de 2024, pasando de 13 a 14 parlamentarios. Este cambio es parte del incremento total del Parlamento Europeo de 705 a 720 miembros. 3 escaños fueron para los socialdemócratas, 3 para Renovación Europea, 3 para el Partido Popular, 1 para los verdes y 4 a otros partidos.

- **Italia (población 58,9 millones; democracia imperfecta).** La primera ministra italiana, la ultraderechista Giorgia Meloni, triunfa con su partido Hermanos de Italia (FDI) y se perfila como la primera fuerza política en el país para las elecciones europeas con el 28% de los votos. En segundo y tercer lugar se encuentran el Partido Demócrata (PD, centroizquierda), que aglutina el 23%, y el populista Movimiento Cinco Estrellas (M5S), con un 12%. En la Eurocámara, la mayoría de sus asientos irán a parar con Conservadores y Reformistas (23). El resto

se repartirán entre socialdemócratas (19), populares (9), ecologistas (3) y liberales (3), además de 7 para Identidad y Democracia, constituido por la fuerza de Matteo Salvini.

- **Letonia (población 1,8 millones; democracia imperfecta).** La alianza de centroderecha Nueva Unidad consigue el 25% de los votos en Letonia y se alza con la victoria. Le siguen los ultranacionalistas de Alianza Nacional (22%) y los liberales Para el Progreso de Letonia (9,36%). En Europa, sus siete escaños irán para el PPE (2), los Conservadores y Reformistas (2), S&D, Los Verdes y Renovar Europa (1 escaño cada grupo).

- **Lituania (población 2,8 millones; democracia imperfecta).** Los democristianos triunfan en Lituania y obtienen el 21,3% de los votos. Por detrás se encuentra el Partido Social-demócrata (18%) y el partido agrario de la Unión de los Campesinos y Verdes Lituanos (9,13%). Sus diez asientos del Parlamento irán para el PPE (3), S&D (2), Los Verdes (2), Renovar Europa (2) y CRE (1).

- **Luxemburgo (población 679.000; democracia plena).** El Partido Social Cristiano consigue el 22,9% de los votos y gana las europeas en Luxemburgo. En segunda posición quedaría el Partido Socialista

(21,72%) y el Partido Demócrata (18,29%). En Europa, repartirán sus escaños al PPE (2), S&D (1), los Verdes (1), Renovar Europa (1) y CRE (1).

- **Malta (población 550.000; democracia imperfecta).** El voto ha quedado dividido entre el Partido Laborista (44,67%) y el Partido Nacionalista (42,52%). Los escaños quedarán divididos a partes iguales entre Socialistas y Demócratas y Partido Popular Europeo.

- **Países Bajos (población 18 millones; democracia plena).** Los Países Bajos dan la victoria a la coalición entre Los Verdes y el Partido de los Trabajadores (GroenLinks-PvdA), con un 21,1% de los votos y ocho legisladores. En segunda posición ha quedado el ultranacionalista Partido por la Libertad (PVV), con un 17% de los votos y siete escaños que irían para Identidad y Democracia en la Eurocámara. En tercer lugar, quedarían los liberales de VVD, con un 11,6% de los votos y sólo un legislador.

- **Polonia (población 37,5 millones; democracia imperfecta).** Los liberales de la Coalición Civil (KO), formación proeuropea del actual primer ministro Donald Tusk (38,2%), superan a los ultranacionalistas de Ley y Justicia (PiS) en estos comicios (33,9%),

seguidos de los ultraderechistas y euroescépticos de la Confederación de Libertad e Independencia (Konfederacja), que obtienen el 11,9% de los votos. En la Eurocámara, los asientos irán principalmente a los populares europeos (20) y los Conservadores y Reformistas (19).

- **Portugal (población 10,4 millones; democracia imperfecta).** Portugal registraría un empate técnico en las elecciones europeas de este domingo entre el Partido Socialista (PS) y la coalición de centroderecha Alianza Democrática (AD), del primer ministro Luís Montenegro. Los socialistas obtendrían el 33,7 % de los votos, seguido de la centroderecha de AD, con el 32 %, mientras que la tercera plaza se la disputarían el partido de ultraderecha Chega (12,6 %) con Iniciativa Liberal (12,3 %), entrando ambos por primera vez en el Parlamento Europeo. Los escaños quedarán divididos a partes iguales entre Socialistas (7) y Populares (7), La Izquierda (2), Identidad y Democracia (2) y Renovar Europa (2), con un asiento para Los Verdes.
- **República Checa (población 10,9 millones; democracia imperfecta).** El movimiento populista opositor ANO, liderado por el ex primer ministro Andrej Babis, ha ganado las elecciones europeas en la República Checa, con un 26,2% de los votos,

seguido por la alianza gubernamental SPOLU, con el 22,3%, Otros cinco partidos, entre ellos las formaciones ultranacionalistas SPD, y Juramento y Motoristas ("Prisaha"), han conseguido entrar en la Eurocámara, donde también amplió su número de escaños el Partido Comunista. Los resultados provisionales del Parlamento Europeo adelantan un reparto de escaños a Renovar Europa (7), el PPE (5), los Conservadores y Reformistas Europeos (CRE) con 3 asientos, Identidad y Democracia (ID) con un asiento, Los Verdes (1) y La Izquierda (1).

- **Rumania (población 19 millones; democracia imperfecta).** La lista conjunta de los partidos gobernantes PSD (socialdemócrata) y PNL (liberal) gana las elecciones europeas en Rumania, con un 53% de los votos, frente al 15 % del AUR (extrema derecha). La coalición de centroderecha ADU obtendrá, de cumplirse la proyección, el 11 % de los votos, mientras que el mayor partido de la minoría húngara, el UDMR ha logrado alcanzar el umbral del 5%. En la Eurocámara, los asientos irán principalmente a los Socialistas y Demócratas (13) y los populares europeos (12).

- **Suecia (población 10,5 millones; democracia plena).** Los socialdemócratas triunfan en Suecia (23,1%), seguidos de los liberales del Partido Moderado (17,3%) y el Partido Verde como tercera fuerza (15,70%). En

el Parlamento Europeo, repartirán sus escaños entre los Socialistas y Demócratas (5), el Partido Popular Europeo (5), los Conservadores y Reformistas (3), Los Verdes (3), los liberales de Renovar Europa (3) y La Izquierda (2).

3. Otras elecciones

- **25 de febrero, parlamentarias en Bielorrusia (población 9 millones; régimen autoritario).** Los resultados preliminares dieron la victoria a los candidatos leales a Alexander Lukashenko, que fueron los únicos habilitados para presentarse. Lukashenko gobierna desde hace casi 30 años y anunció su intención de presentarse a otro mandato de cinco años en las elecciones presidenciales del año que viene.
- Antes de las parlamentarias europeas se realizaron elecciones en **Finlandia (28 de enero; democracia plena), Portugal (10 de marzo; democracia imperfecta) y Bélgica (9 de junio; democracia imperfecta).**

VI. ELECCIONES EN GUERRA

- **27 de febrero, municipales en Israel (población 9,9 millones; democracia imperfecta).** En Jerusalén se produjo una de las mayores victorias de la extrema derecha, donde el alcalde centrista Moshe Leon fue reelecto y consiguió la mayoría de los escaños

municipales. En cuanto a Tel Aviv, Ron Hudai, del Partido Laborista, fue reelecto para su sexto mandato consecutivo.

- **15-17 de marzo, elección presidencial en Rusia (población 140 millones; régimen autoritario).** Vladimir Putin fue reelecto para un quinto mandato. El líder ruso obtuvo cerca del 87% de los votos válidos. En los comicios no pudieron participar dos opositores por expresarse contrariamente al conflicto con Ucrania.
- **31 de marzo, presidenciales en Ucrania (población 38 millones; régimen híbrido).** Este país tenía su elección presidencial pautada para el último domingo de marzo, pero fue suspendida en los primeros días de enero al estar vigente la ley marcial.

VII. COINCIDENCIAS

I. India v UE

- El 4 de junio finalizó el proceso electoral de la India, que se realizó a lo largo de varias semanas. Como se señaló precedentemente, el primer ministro Modi triunfó, pero tuvo una pérdida significativa en términos de bancas, que lo obligarán a otorgar más poder a su coalición y aliados importantes. Es decir, Modi se impuso y obtuvo un tercer mandato consecutivo, pero

con menos votos que en comicios anteriores, en gran medida por la situación económica. Pero su retroceso electoral confirma que el sistema democrático en la India realmente funciona, cuestionando las críticas al supuesto autoritarismo del líder nacionalista hindú. Dos días después, el 6 de junio, tuvo lugar la analizada elección al Parlamento Europeo, que dio un resultado similar, en cuanto a que el oficialismo ganó, pero con una sensible pérdida de votos. En ambos casos se da una continuidad, pero con retroceso electoral. India es la democracia más grande del mundo, con más de 1.400 millones de habitantes. La Unión Europea en su conjunto es la segunda, con 448 millones.

2. Irán, Venezuela y Francia

- **Irán.** El Consejo de Guardianes de Irán autorizó 6 candidaturas para los comicios presidenciales del 28 de junio, 5 conservadores y apenas un "reformista", y volvió a vetar al ex mandatario populista Majmud Ahmadineyad. El "dictamen" de este comité de religiosos y juristas supervisado por el Guía supremo, ayatolá Alí Jamenei, da inicio formal a esta campaña abreviada de dos semanas para sustituir a Ebrahim Raisi, fallecido en un accidente de helicóptero. El favorito en las encuestas es Mohammed Bagher Qalibaf, de 62 años, otrora alcalde de Teherán, con estrechos lazos con la Guardia Revolucionaria y

elogiado recientemente por el líder espiritual de la nación persa, aunque sus detractores suelen recordar que encabezó una violenta represión a estudiantes universitarios en 1999.

- **Venezuela.** El mismo día se realiza la elección presidencial venezolana. Nicolás Maduro se presenta a su tercer mandato consecutivo. Los antecedentes electorales y la situación política del país plantean la posibilidad de que la elección no sea libre. Las negociaciones previas, de las cuales participaron tanto actores internacionales, como las Naciones Unidas, como Estados Unidos, la Unión Europea y diversos gobiernos regionales, fueron gradualmente incumplidos por Maduro, a medida que se acercaba la fecha de la elección. Los observadores internacionales, tanto los de la UE como los de Brasil y Colombia, optaron por retirarse. Las encuestas muestran en forma coincidente que el candidato opositor, Edmundo González Urrutia, ganaría ampliamente. Tiene el apoyo de María Corina Machado, la dirigente opositora más popular, cuya candidatura fue vetada por Maduro.

- **Francia.** La dura derrota de Emmanuel Macron en las elecciones del Parlamento Europeo lo llevaron a disolver la Asamblea y convocar a elecciones de nuevos legisladores, quienes designarán al primer ministro. Es

una jugada audaz, ya que obtuvo sólo el 15% de los votos en la elección del 9 de junio, la mitad de lo obtenido por su rival, Marie Le Pen, líder de Reagrupamiento Nacional. Cabe señalar que se abstuvo el 48,2%, con lo cual captar los votantes que no sufragaron pasa a ser la principal prioridad de los competidores. El presidente parece decidido a repetir sus éxitos del pasado, polarizando el voto contrario a la derecha radical a su favor. Pero la situación es diferente y Le Pen corre con ventaja. Tiene un candidato joven de 28 años, Jorge Bardella, de origen italiano-argelino, quien ella presenta como el futuro primer ministro. Si fuese elegido, cohabitaría con Macron hasta el final de su mandato, ya que no se renueva el presidente. La izquierda intenta competir con un nuevo candidato, Rafael Glucksman, hijo de un famoso académico maoísta, que busca promover un nuevo "frente popular" que competirá con Macron por la polarización en la segunda vuelta frente a Le Pen.

VIII. CONCLUSIÓN

Resulta claro que los procesos electorales que se han registrado el primer semestre de 2024 confirman el debilitamiento del modelo político de moderación, consenso y alternancia, pero también que la democracia muestra una vigencia global y no sólo en Occidente.

Occidente, interpretado como cultura, alcanza hoy el 18% de la población mundial y para 2050, de acuerdo con la proyección demográfica, será sólo el 12% (Europa y América sumadas). Hoy en la India vota más gente que en estos dos continentes juntos y esta potencia asiática llegaría en 2050 a ser el 24% de la población mundial. Este país es el primer electorado del mundo, Estados Unidos el segundo e Indonesia -el país musulmán de mayor población- el tercero. La Unión Europea como sujeto electoral en conjunto sería el segundo electorado después de la India, pero con sólo un tercio de su población.

El futuro de la democracia como un sistema político dominante a nivel global dependerá de la aptitud de que las distintas culturas converjan en los valores del consenso y la alternancia, y ello no es imposible hoy fuera de Occidente.

Al mismo tiempo, se requerirán transformaciones en la arquitectura internacional para contener los conflictos bélicos en un mundo multipolar. El consenso del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, integrado por las cinco potencias vencedoras de la Segunda Guerra Mundial con derecho a veto, ya no responde a la realidad. Potencias como Alemania, Japón e India deberían tener una mayor incidencia en las decisiones. Al mismo tiempo, África y Oceanía también necesitan tener un

mayor nivel de injerencia en las decisiones. El documento Global Trends 2040, elaborado por el Consejo de Inteligencia de los Estados Unidos y presentado en marzo de 2021, señala que el mundo marcha hacia una situación multipolar, en el cual Estados Unidos y China competirán; Japón, India, la Unión Europea, Rusia y el Reino Unido continuarán teniendo rol de potencias; a ellos se sumarán potencias regionales como Indonesia, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Australia, Turquía, Brasil y Nigeria, que tendrán roles más importantes. La arquitectura de seguridad internacional debe adecuarse a esta nueva realidad.

Las nuevas tecnologías pueden ser un factor que contribuya a un modelo de consenso político democrático renovado y a una arquitectura internacional más equilibrada y realista. Pero también puede acentuar la cultura de la confrontación y de conflictos bélicos crecientes, transformando a la cultura y la religión en instrumentos del enfrentamiento y no del consenso.

El análisis de las elecciones que han tenido lugar en el primer semestre de 2024 muestra que los dos caminos están abiertos.

ROSENDO FRAGA